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香港文匯報訊（記者羅繼盛）機場管理局近期因機
場北商業區發展引發爭議，董事會成員羅康瑞更提出
辭去基建籌劃小組主席。機管局昨日舉行特別董事會
會議，機管局主席張建東在會後宣布，首先發展機場
北商業區2公頃土地，以興建機場第三間酒店，並會
在地底興建兩層停車場，提供1,000個泊車位。張建
東又指，董事會經過討論後，一致決定毋須搬遷地下
旅客捷運系統車廠，因此擴建第三跑道環評會按計劃
推進，期望於明年初向當局提交報告。
張建東表示，機管局會繼續進行北商業區整體規劃

大綱工作，經過董事會同意後會盡快發展，相信首先
興建酒店可以幫助香港把握港珠澳大橋帶來的商機，
同時有助發展大嶼山成為旅遊和交通樞紐。
他又承認，不排除保留地下車廠會對地面的北商業

區發展帶來影響，例如兩項設施的銜接，但有信心可
處理好，至於相關經濟損失則未作估計，而現時酒店
暫未有具體時間表。
他又指，會議氣氛一向和諧，雖然有時意見或會不

同，但強調今次決定是一致的。他又否認與羅康瑞出
現嫌隙，最近亦嘗試請羅撤回辭任委員會主席的決
定，但現時未就此事作正式處理。

羅康瑞：大局為重 協調折衷
早前主張搬遷車廠的機管局董事會成員羅康瑞表

示，經過機管局管理層詳細解釋方案後，了解現時搬
遷車廠會對時間和成本有重大影響，故他以大局為
重，同意爭取第三條跑道盡快動工，並盡量保持北商
業區土地的發展價值。他認為今次是一個協調、折衷
的辦法，又重申自己不打算出任基建籌劃小組主席，
當日辭任決定亦非衝動。

張炳良：第三跑道刻不容緩
運輸及房屋局局長張炳良則指，無論三跑道系統或北商業發

展區，對香港和機管局都重要，由於機場在未來數年將會達到
飽和，三跑道是刻不容緩；北商業發展區則為機場島最後一幅
較大而可作商業發展用途的土地，若可早些發展，可增加機管
局的收入和商機，亦因應港珠澳大橋於2016年落成和當局考慮
的大嶼山發展，具備戰略性。
他指出，現時三跑道系統規劃一直假設使用地下車廠方案，

任何發展都不應影響現時環評工作和三跑道時間表，故北商業
發展區無可避免會受到限制。當局期望兩者可平衡發展。
他又指，個人希望羅康瑞能夠繼續擔任基建籌劃小組主席一職。

深人代聯署 冀港共解「垃圾山」
香港文匯報訊（記者李薇深圳報道）「深港聯
手共治，防止香港垃圾之患，香港垃圾問題研討
會」16日在深圳舉行。深圳254名人大代表聯名簽
署《深港攜手解決香港垃圾危害深圳的呼籲書》，
希望深港兩地建立聯合機制，共同解決垃圾之困。
11月8日晚，香港打鼓嶺垃圾堆場發生大火，臭
味飄至深圳熏醒無數深圳市民。事後，深圳市數位
人大代表聯手，先後到深港兩地調研發現，香港在

臨近深圳羅湖蓮塘對面的打鼓嶺和南山深圳灣對面
的屯門，分別設置了一座垃圾堆填區。11月11
日，20位市人大代表聯名向深圳市人大提交了「關
於緊急呼籲深港兩地政府採取積極有效措施防止香
港垃圾污染的建議」。
隨後，人大代表楊勤又發起的《深港攜手解決香

港垃圾危害深圳的呼籲書》，要求港府解決「垃圾
山」防止進一步污染深圳。

盼建立有效跨境合作機制
該呼籲書現已有254位人大代表簽字。「我們真

誠地希望深港兩地政府共同攜手，在保護生態環
境、垃圾分類、環境監測等方面建立起長期有效的
跨境全面合作機制。」楊勤擔心，一直困擾香港的
垃圾圍城危機，最終將轉嫁到深圳頭上。
參加研討會的一名港人陳能場表示，環保問題是

沒有邊界的，解決垃圾問題的前提是深港雙方建立
協商機制，「港府可以先把已填埋的部分綠化，改
善景觀，之後加大垃圾分類力度，在可能的前提下
再建立垃圾焚燒廠」。

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）市建局昨日向長沙灣汝州西街

777號至783號工廈重建先導計劃項目出價，地面物業實用面積

呎價為14,005元，樓上物業呎價則為4,751元。市建局為提高

業主出售誘因調整特惠津貼政策，除原有按政府基率計算，亦

新增市值的10%供業主選擇，以較高者為準。市建局預計有關

修訂令成本增加約0.5億元至1億元，總發展成本約14億元至

17億元，將提供約16,700平方米辦公室及商業面積，預計於

2019年至2020年間完成。

下周一簡報會 業主有60日考慮
市區重建局去年推出工廈重建先導
計劃，但首個位於士美菲路的工廈項
目遭太多業主反對而觸礁。
市建局昨就計劃另一個工廈項目、
長沙灣汝州西街777號至783號的永
康工廠大廈提出收購建議，地面物業
實用面積呎價為14,005元，樓上物業
呎價則為4,751元。市建局亦會於下
周一舉行簡報會，受影響業主有60日
時間考慮收購建議。
有關地段的地盤面積為15,002平方
呎，而現時的永康工廠大廈於1962
年落成，樓高10層，總樓面面積約
13萬平方呎。大廈內共有40個物業
業權，但因部分業主擁有多個業權，
有35個經營者受影響。市建局今次根

據土地收回條例進行收購，期望可取
得70%以上業權，以爭取政府同意推
展項目。
受影響業主將可獲得物業市值交吉

價和特惠津貼，其中交吉價價格由2
間獨立測量師分別作出，以較高者為
準。而市建局亦因應市場變化，特意
調整業權部分的特惠津貼政策。業主
所獲的特惠津貼，將相等於10%的物
業市值，或政府基本定率(地下單位每
平方呎約272元；樓上單位每平方呎
250元)的1.5倍乘以實用面積，以較
高者為準。

2,600平方呎業權 特津逾百萬
假設一個 2,600 平方呎的自用業

權，收購價為每呎14,800元，市值交
吉價則為3,848萬元。業主的業權部

分特惠津貼，若按政府基率計算為
106.08萬元，但以新設的10%的物業
市值，則可獲 384.8 萬元，相差達
278.72萬元。
自用業主則可另獲政府基本定率的

2.5倍乘以實用面積，或申請營業損
失補償，受影響租戶亦可獲相應特惠
津貼安排。
不過，市建局估計，現時工廈約有

一半業權正在進行非工業用途，若有
關的業主和租戶未獲政府豁免非工業
經營，特惠金額將被扣減5%。

溫兆華籲勿以住宅市值計算
市建局物業及土地總監溫兆華表

示，由於過往寫字樓的價格已上升不
少，釐印費、律師費等搬遷的周邊費

用亦有上調，希望新安排可幫助受影
響業主，收購成本將相應增加0.5億
元至1億元。而整個項目的總發展成
本則視乎收購期的長短，介乎14億元
至17億元。
至於有業主曾經叫價每呎達1萬

元，溫兆華指了解業主的理想價格，
但市建局亦有參考同類型的工廈，若
以住宅市場價值計算是錯誤的想法。
他又期望可透過今次項目，將「其

他指定用途（商貿）」用地工廈重建
作非工業用途。
由於該地段設130米高度限制，市建

局初步建議今次項目將以12倍的地積
比，興建26層商業樓層的單幢樓宇，
提供約16,700平方米辦公室及商業面
積，預計可在2019至2020年間完成。

長沙灣工廈重建加特津
物業市值10% 市建局：成本或增多一億

■市建局物業
及土地總監溫
兆華表示，新
設 市 價 10%
的特惠津貼安
排，將令收購
成本增加 0.5
億至1億元，
總發展成本約
14 至 17 億
元。
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香港文匯報訊（記者鄧哲 天
津報道）記者日前從空客天津總
裝線運行五周年交流會上獲悉，
根據有關協議，空客A320neo飛
機將在天津總裝生產，合作期限
為 10 年。天津總裝的第一架
A320neo將於2017年交付。
A320neo供不應求，空客A320

系列飛機是世界上最暢銷、最現
代化的單通道客機，訂單量已突
破萬架。A320neo系列機型將於
2015年開始交付使用。由於採用
了更加高效的新型發動機並裝配
大型鯊鰭小翼，A320neo能夠降
低油耗15%，相當於每架飛機每
年節約燃油140萬升，即1,000輛轎車每年的耗
油量。每架A320neo飛機每年還將減少二氧化
碳排放3,600噸。問世不到三年，320neo訂單
已突破2,500架，成為民航史上銷量增長最快
的民用飛機。

成為美總裝線樣板
據介紹，今年年初，繼圖盧茲、漢堡和天津
之後，第四個A320飛機總裝線在美國開建，
天津總裝線已成為美國總裝線的樣板。此外，
為天津總裝線提供工裝夾具運輸和包裝材料運
輸的天津本地供應商，也將參加美國總裝線的
配套競標。空客方面表示，天津企業很有希望
勝出。

空客落戶天津五年以來，龍頭帶動作用十分
明顯。目前，空客、古德里奇、歐直、PPG、
中航直升機、西飛機翼、中航產業基金等50多
家國內外航空企業落戶天津濱海新區，涵蓋航
空製造、航空維修、航空物流、航空教育培訓
和航空商業服務業。

津航空產業鏈完善
空客天津總裝有限公司董事長徐崗表示，天

津已經形成飛機生產、銷售、維修、租賃等一
系列完整的產業鏈，未來5年，天津將成為中
國航空工業的一面旗幟。「天津的優勢是飛機
金融租賃，目前中國中資飛機租賃公司共完成
了470架飛機的租賃，其中從天津就租出去了
270架。」

■裝配有大型鯊鰭小翼的空客A320neo飛機。

海信夥艾默生推新變頻空調技術
香港文匯報訊（記者 于永傑 山東

報道）日前海信空調聯手世界500強
企業艾默生電氣首次發佈「噴射變頻
渦旋增焓」（VVI）技術，該技術攻
克了極寒環境下空調製熱衰減的難
題，並實現了空調可持續強製熱效能
提升45%，此項技術的應用中，有5
項已獲國家發明專利。
來自合肥通用機電產品檢測院的

權威報告顯示：應用這項技術的空
調系統可以實現-30℃環境下強勁製
熱。同時，除霜過程中開啟補氣，
除霜時間縮短30%以上，低溫製熱
最長除霜間隔可達6小時，解決了除
霜時間長、次數頻繁的問題，領先
於行業水平。據海信空調研發中心
主任王志剛博士介紹，該技術已率
先應用於海信家用中央空調的變頻
多聯機。

■海信攜手艾默生聯合發佈噴射變頻渦旋增焓（VVI）
技術。 海信提供

今年的評選主題是「轉型升級的智慧與行
動」，依照創新、責任、影響力、推動力、

年度主題貢獻度等六大標準。「轉型升級」是當
前中國經濟發展的一個關鍵詞，更是企業發展的
核心命題和根本動力。主要表彰在轉型升級方面
提出新觀點、新想法、新創意的優秀策劃者和真
正走在轉型升級之列、為經濟發展做出重大貢獻
的個人或群體。

掌華晨8載 自主品牌助轉型
8年間，祁玉民創造了一個奇跡，他帶領團隊
進行了300多項技術創新，研發出了內地水平最
高的渦輪增壓發動機，引進寶馬N20發動機，讓
中國自主品牌整車發展能力提速十年。祁玉民表
示，汽車界得發動機者得天下，現在華晨的發動
機，傳統的發動機全部是國產的，是渦輪增壓最
先進技術的，集團自主研發出的油電混合和純電
動新的燃料發動機對自主品牌整車行業的發展起
舉足輕重的作用。但是，集團的發動機必然和
像寶馬這樣的發動機比有很大差距，集團現在已
經引進了寶馬歐六發動機搭載在將來的自主汽車
上，一定會比別的企業提前十年。

發動機研發 引進技術再創新
從1988年至今，華晨汽車通過不斷引進、消化
吸收再創新，自主研發1.8T、1.5T、高效大排量

3TZ等發動機並成功搭載在中華、金盃等全系產
品上。今年，華晨汽車更引進了寶馬2.0T汽油發
動機，並手與寶馬合作開發1.8T GDI系列汽
油發動機。可以說華晨汽車發動機的研發歷程正
是我國自主乘用車企業改革開放30年來的縮影。
隨寶馬汽車授權將N20發動機技術轉讓給華
晨，其派出的3個技術團隊將全面支持華晨在乘
用車、商用車和發動機項目上的發展。

今年碩果豐 銷售料破千二億
「我們是唯一一個在外方那裡獲得這種先進技

術的企業，這大大提升了金盃和中華產品的水
平。金盃新海獅與中華H220兩款新車，實現了
華晨產品從簡單的、初級的低成本取勝，升級為
依靠綜合競爭力取勝。可以說，我們會提前十幾
年發展我們的自主品牌。」祁玉民興奮地告訴記
者。
伴隨這次評選結果的揭幕，華晨在2013年終

也畫上了圓滿的句號。今年對華晨人來說是收穫
碩果的一年。截止到10月，華晨汽車實現銷售量
超64萬輛，同比增長16.5%，其中中華品牌增幅
高達30%。2013年華晨集團有望實現銷售收入
1,250億至1,260億元（人民幣，下同)，自今年
起，華晨集團開始邁入每年200億元的增長時
代，繼續穩居遼寧省屬銷售額最大的千億元企業
集團和中國自主品牌主力軍之列。
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■華晨汽車董事長祁玉民作為汽車行業的唯一代
表當選2013年十大經濟年度人物。

■第十四屆中國經濟年度人物評選的主題圍繞「轉型升級的智慧與行動」展開，獲獎者也均在創新轉
型、突破發展上頗有建樹。

香港文匯報訊（記者 符曉寧）由中央
電視台財經頻道主辦的第十四屆中國經
濟年度人物評選日前揭曉，華晨汽車集
團控股有限公司董事長祁玉民作為汽車
行業的唯一代表當選十大經濟年度人
物。「最大的收穫，是將一個企業從生
存型調整為發展型，目前企業在技術
上、品牌上和經營規模上，都有非常大
的飛躍和提升。」祁玉民如此形容自己
的華晨8年抗戰。在2013收官之際，祁
玉民主政華晨8年時間，更成為這個自
主車企的大話題。

空客A320neo將在津總裝


